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In aqua veritas 
 

Вопросы очистки воды, утилизации 
опасных отходов являются одними из 
наиболее значимых при обеспечении 
экологичности, безопасности и 
эффективности современных производств, 
ликвидации последствий чрезвычайных 
ситуаций. Созданием таких «зеленых» 
прикладных решений занимается 
лаборатория растворов целлюлозы и 
продуктов их переработки НИИ физико-
химических проблем БГУ под руководством 
доктора химических наук Дмитрия 
ГРИНШПАНА.  

 
- Дмитрий Давидович, какие из ваших 

разработок вы могли бы охарактеризовать 
как наиболее инновационные? 

- К ним, безусловно, можно отнести 
созданный нами сорбент - 
сверхактивированный уголь. Он обладает 
рядом особых свойств, основное из которых 
– «водорастворимость». Нужно отметить, 
что это довольно условное понятие, 
поскольку уголь ни в чем не растворяется - 
он диспергирует до коллоидной степени, 
образуя частицы размером в доли микрона. 
В результате площадь поверхности 
возрастает в несколько раз, и, кроме того, 
он остается в этом состоянии длительное 
время - до нескольких месяцев. На практике 
это означает, что такое вещество хорошо 
смешивается с содержимым желудка и 
кишечника, при этом поглощение токсинов в 
нашем организме идет на порядок лучше, 
чем при использовании обычного угля. 
Помимо этого, он не попадает в кровь и не 
вызывает нежелательных явлений. 

- Где могут быть востребованы такие 
свойства? 

- Одна из основных областей 
применения - медицина. Например, при 
лечении онкологических больных, когда 
после химиотерапии необходимо выводить 
токсины, Известные сорбенты - а это в 
первую очередь обычный активированный 
уголь - из-за их побочных действий 
принимают не более суток, тогда как наш 
продукт можно употреблять практически без 
ограничений. Кроме того, мы могли бы 
помочь огромному числу аллергиков: у нас 

есть много примеров, люди излечивались 
только углем, причем за кратчайшие сроки - 
всего за 2-4 недели. Можно создавать и 
другие медикаменты, например черный 
аспирин, снимающий проблему 
изъязвления слизистой: отдав 
лекарственное вещество организму, уголь 
заберет токсины, оказывая благоприятное 
комплексное воздействие.  

- Помимо здравоохранения, где 
возможно приложение сорбента? 

- Мы уже используем его для создания 
систем очистки грязных и сверхгрязных вод, 
в том числе содержащих фекалии, то есть в 
условиях чрезвычайных ситуаций, когда 
доступна только непригодная для 
употребления вода, С применением нашего 
сорбента разработаны большие мобильные 
установки на базе АРС-14, которые могут 
удовлетворить потребность в воде 
достаточно крупного поселка - они 
позволяют получать в среднем одну тонну 
питьевой воды в час. Несколько таких 
установок уже создано, и они взяты на 
вооружение МЧС Беларуси. Кроме того, мы 
разработали индивидуальные, весящие не 
более 100 граммов комплекты очистки на 
10-100 литров воды. Любая вода, даже с 
неизвестным начальным составом, после 
обработки с их помощью становится 
безопасной для питья. Нами проведены 
испытания, в том числе и на воде, еще не 
прошедшей фильтрацию на 
специализированных станциях; полученные 
результаты показали высокую 
эффективность разработок, что 
подтверждается разрешением 
Министерства здравоохранения на 
использование сорбентов. 

- Индивидуальные портативные 
системы очистки воды во многих странах 
создаются для нужд военных. Отличается 
ли отечественная разработка от 
существующих решений? 

- Безусловно. В отличие от нашей 
продукции, зарубежные аналоги 
представляют собой либо серьезные 
системы размером с ранец, либо маленькие 
трубочки, заполненные различными 
сорбентами. Для использования последних 
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необходимо наклоняться над грязной водой 
и с большой силой ее втягивать. Это 
требует серьезной физической подготовки и 
вызывает трудности даже у здорового 
человека, не говоря уже про раненого. 
Кроме того, они не гарантируют требуемого 
качества очистки. 

- Иногда «взгляд со стороны» 
позволяет найти совершенно неожиданную 
область применения разработки. Ведете ли 
вы поиск новых возможностей 
коммерциализации технологии? 

- Наш уголь может быть полезен для 
преобразования жидких отходов АЭС. 
Любая станция производит их в огромных 
количествах, и, например, в России на 
некоторых АЭС это стало уже серьезной 
проблемой. Дело в том, что утилизация 
предполагает решение ряда сложных 
процессов по сорбции, цементированию, 
при этом объемы отходов возрастают в 1,5-
2 раза по сравнению с первоначальными. 
Мы предлагаем альтернативное решение 
такой узкой задачи, как улавливание 
радиоактивного кобальта в воде. Он плохо 
удерживается обычными сорбентами и 
ионообменными смолами, потому что 
закомплексован поверхностно-активными 
веществами. Прежде чем его сорбировать, 
нужно с использованием дорогостоящих и 
длительных окислительных технологий 
разрушить этот комплекс. Однако его можно 
не отделять от кобальта, а поглощать с 
помощью нашего угля и затем сжигать. В 
результате остается только радиоактивная 
зола, а объемы отходов уменьшаются на 
порядок. Однако нужно отметить, что 
атомная энергетика - очень консервативная 
отрасль, и любое нововведение должно 
получить огромное количество 
согласований, но мы готовы пройти этот 
путь. 

- Таким образом, с помощью 
сверхактивированного угля можно очищать 
воду практически от любых веществ. 
Возможно, он пригодится и для ее очистки 
от горюче-смазочных материалов? 

- Нет, он не совсем походит для этого. 
Для решения этой задачи мы разработали 
еще один сорбент, созданный на основе 
природного компонента - гидролизного 
лигнина, который производят заводы в 
Речице и Бобруйске. Они наработали 
миллионы тонн этого вещества, однако он, 
кроме как в виде низкокалорийного топлива 

для ближайших ТЭЦ, не используется. Мы 
предложили получать из него 
гидрофобизованный лигнин, который можно 
применять в качестве нефтесорбента. В 
нефтенасыщенном состоянии он не тонет и 
обладает способностью превращать 
нефтепродукты в твердые, неотжимаемые 
композиты, Нужно отметить, что наш 
сорбент один из самых дешевых - он стоит 
меньше доллара за килограмм, а то время 
как распространенные пенопопиуретановые 
губки - 25 долларов. 

- Разливы нефти - нередкое явление, и 
существует множество способов борьбы с 
ними. Что выделяет среди них вашу 
разработку? 

- Это по-прежнему сложная задача, 
несмотря на то что известны десятки, если 
не сотни, сорбентов. В целом их можно 
разделить на два вида: топящие нефть и те, 
которые никогда не утонут, Первые 
производятся на основе глин, торфа и мха и 
являются «позапрошлым веком», поскольку 
загрязняют акваторию. У вторых, например 
пенополиуретановых: огромная 
сорбционизм активность, но нет «финиша» - 
после того как губка впитала 
нефтепродукты, была собрана, не ясно, как 
ее утилизировать, поскольку ни отжим, ни 
сжигание не решают эту серьезнейшую 
проблему. Наше вещество образует 
высококалорийное топливо из лигнина и 
впитанных нефтепродуктов. Это означает, 
что можно не только качественно собирать 
горюче-смазочные материалы, но и 
эффективно использовать собранное. 

- Позволяет ли горючесть сорбента 
применять его в качестве способа 
утилизации отработанных масел и 
нефтепродуктов? 

- Да, если отходы превратить в 
твердый продукт, то их можно сжигать в 
котлах для твердого топлива, соблюдая 
нормы белорусского законодательства. Мы 
активно работаем над этой задачей и уже 
получили лабораторные образцы - 
гранулированный порошок, пелпеты, с 
помощью могилевской фирмы произвели 
своего рода «пельмени» из сорбента. 
Учитывая, что у нас миллионы тонн 
гидролизного лигнина и до полумиллиона 
тонн отработанных масел, нам кажется, что 
наш продукт может занять определенную 
нишу, так как одновременно решает и 
экологическую, и топливную задачи. 
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- С получением уникальных технологий 
встает вопрос о защите разработок, 
Насколько эта проблема актуальна для 
вашей лаборатории? 

- Польза от патента, весьма 
дорогостоящего, появляется только в 
случае внедрения. Однако найти фирму, 
которая купила бы технологию, - большая 
проблема, поэтому мы стараемся защищать 
идеи как ноу-хау. Вполне вероятно, что это 
не менее эффективно. Несмотря на это, мы 
рассматриваем возможность патентования 
совместно с предприятием, которое будет 
использовать наши наработки, - без 
производства смысла в такой защите нет. 

- На ваш взгляд, что мешает 
потребителям уже сейчас видеть на полках 
белорусский черный аспирин, 
индивидуальные комплекты очистки воды? 

- У нас есть готовые предложения, 
которые в СНГ можно отнести к передовым, 
однако их внедрение вызывает целый ряд 
трудностей. Например, для разработанного 
нами активированного угля уже получены 
все необходимые разрешения, но ни одно 
предприятие Беларуси не согласилось его 
производить. Причин называют много, но 
основная заключается в том, что там, где 
выпускают белые таблетки, нельзя 
изготавливать черные. Внедрение систем 
очистки, несмотря на их преимущества, не 
всегда находит отклик у потенциальных 
потребителей, в частности у военных, 8 
итоге получается, что мы готовы делать 
свое, оригинальное, прибыльное, однако 
инвесторы и производители в наших 
разработках не очень заинтересованы. Им 
интереснее купить готовые иностранные 
технологии «под ключ». 

- Возникает извечная проблема 
отсутствия средств на внедрение? 

- На мой взгляд, денег может быть 
достаточно, если повысить требования к 
идеям, обеспечить публичные экспертные 
обсуждения и отбор лучших, наиболее 
прибыльных проектов. В обратном случае 
можно вложить средства, получив 
несущественную отдачу, либо тратить 
ресурсы на создание продукта, который 
дешевле было бы купить, В целом я считаю, 
что жизненный цикл любой идеи должен 
составлять от 2 до 5 лет, не более, иначе 
она устаревает, ее развитие растягивается 
на многие годы. 

- Возможно, интеграционные процессы 
на постсоветском пространстве могут дать 
определенный импульс развитию, как за 
счет инвестиций, так и за счет 
возникновения конкуренции? 

- На практике, с учетом того что все 
совместные разработки остаются на 
территории страны-создателя, это один из 
способов привлечения прямых иностранных 
инвестиций. Так, в Союзных программах 
две трети ресурсов вкладывает Россия, 
треть - Беларусь, Кроме того, теоретически 
расширяется рынок, поскольку сейчас с 
белорусским сертификатом можно работать 
а странах Таможенного союза. Что же 
касается конкуренции, то наша лаборатория 
по сравнению с аналогичными российскими 
ушла немного вперед, поэтому в то время, 
когда они будут наверстывать упущенное, 
мы будем двигаться дальше,. 
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